
1er culte 2024 : rétrospec1ve 
 
 
1 Corinthiens 16.13-14 
 
13 Veillez, soyez fermes dans la foi, soyez des hommes, soyez forts,  
14 faites tout avec amour.  
 
 
 
[2023] 
 
Chers amis,  
Comment regarder sur l’année qui vient, sans se rappeler de l’année écoulée ? 
 
[IDF] 
 
Parmi les événements les plus marquants, il y avait évidemment les bruits de guerre et les 
guerres, et je n’oublierai jamais le massacre du 7 octobre lors de l’aEaque surprise d’Israël 
par le Hamas. 
 
Une des raisons principales qui a permis au Hamas de réussir son coup au-delà de ses 
espérances les plus folles, c’était le manque total de préparaLon de l’armée israélienne et les 
fausses cerLtudes des poliLciens beaucoup trop préoccupés par leur disputes internes et 
leurs luEes de pouvoir. 
 
Je vous surprends peut-être à parler de guerre et d’armée en ce premier dimanche de 2024, 
surtout dans une Église mennonite. Mais si j’en parle, c’est plus à Ltre de métaphore que je 
le fais ce maLn, pour dire l’importance dans notre vie de foi d’être à tout instant préparés 
pour les défis à relever.  
 
[IDF + 1 Cor. 16] 
 
C’est d’ailleurs aussi ce que fait l’apôtre Paul dans le texte qui nous intéresse ce maLn. Les 
termes du verset 13 sont Lrés de la posiLon d’une armée toute préparée au combat.  
 
D’abord il faut veiller, se meEre en garde contre les surprises de l’ennemi. Les Corinthiens se 
trouvaient dans une sécurité charnelle et exposés à toutes les séducLons qui en résultent. Ils 
avaient baissé la garde. Ils étaient surtout enclins à abuser de leur liberté chréLenne.  
 
Puis, se tenir ferme dans la foi ; s’affermir dans sa posiLon spirituelle pour tenir tête à 
l’ennemi, à la tentaLon, à l’égoïsme... Le chréLen qui Lent bon dans sa foi est semblable au 
soldat qui n’abandonne pas son rang, quelle que soit la pression exercée par l’adversaire. 
 
Je trouve courageux ici la traducLon sans fioritures de la TOB qui dit simplement : soyez des 
hommes, soyez forts ! Pas de chochotes…  



Soyez des hommes, c’est plus des choses qui se disent à l’époque de l’égalité des genres… 
 
[IDF femmes] 
 
Alors, si l’apôtre Paul écrivait aujourd’hui, peut-être dirait-il aussi : « soyez des femmes, soyez 
fortes », car l’IDF, l’armée israélienne est probablement la seule au monde à intégrer 
pleinement les femmes dans ses troupes, dans tous les rôles, même dans les combats. 
 
Et pour la peLte histoire, les seules à avoir vu la menace du Hamas, c’étaient des jeunes 
femmes, qui remplissaient consciencieusement leur rôle de surveillance de la fronLère entre 
Israël et Gaza. Cela fait plusieurs mois qu’elles envoyaient de rapport indiquant que la Hamas 
était en train de préparer quelque chose de gros. Leurs rapports ont n’ont pas été pris au 
sérieux, on ne les a pas écoutées.  
 
Agir virilement et se forLfier sont deux expressions qui se rapportent à la vraie manière de 
luEer :  

• le premier terme se rapporte au courage, à l’énergie — c’est la disposiLon intérieure, 
subjecLve, c’est ce qui nous anime. 

• le second se rapporte à la force effecLve due au secours de l’Esprit de Dieu — c’est 
l’état objecLf, la force qu’on est capable de déployer en cas de besoin.  

 
Et voyez-vous les Corinthiens ressemblaient un peu à l’armée israélienne en octobre dernier, 
ils manquaient d’énergie quand ils acceptaient les invitaLons à des repas idolâtres (10). Ils 
avaient manqué de puissance spirituelle quand ils n’avaient rien fait dans le cas flagrant 
d’inceste par exemple (5). 
 
[Mains] 
 
Alors assez parlé de guerre et d’armée, qui ne nous servent ici que d’illustraLon. La 
parLcularité de la foi chréLenne, c’est que tous les efforts, toute l’énergie, toute la puissance 
déployée dans la préparaLon au combat et dans le combat lui-même, seront déterminés et 
dirigés exclusivement pas l’amour. Faites tout avec l’amour nous dit Paul. 
 
Ai-je été à la hauteur de ceEe aEente en 2023 ? De loin pas toujours. 
 
Serais-je à la hauteur des recommandaLons de Paul en 2024 ? Faîtes tout avec amour ! 
 
[2024] 
 
Parmi toutes les résoluLons que je pourrais prendre pour la nouvelle année, celle-ci est 
probablement la plus importante. Prenez-là à cœur et que le Seigneur vous bénisse, vous et 
vos familles.  
 
Amen. 
Thomas Gyger 
 


